REFLEXIONES ACERCA DE LA POLITICA DE HEGEL (1)

Autor:

DR. FRANCISCO POLIT ORTIZ

Catedrático de la Fac. de Filosofía, Letras y Ciencias de la Educación

ORGE FEDERICO GUILLERMO HEGEL es un alto exponente de la filosofía clásica. nació en Stuttgart, Alemania, en el año de 1770 y murió en Berlín el año de 1831, víctima de la epidemia de cólera que entonces azotaba esa ciudad.

Hegel estudió filosofía y teología. Fue profesor de varias universidades y finalmente profesor de filosofía de la Universidad de Berlín, hasta su muerte, y por varios años Rector de la misma.

La filosofía clásica alemana se desarrolla entre las últimas décadas del siglo XVIII y las primeras del siglo XIX. Fue la filosofía de los sectores avanzados de ese país, entonces dividido en varios estados, gobernados por reyes o príncipes absolutos.

Alemania estaba económica y socialmente atrasada. Predominaban el latifundio con rezagos feudales y la producción artesanal. La industria era atrasada.

La Filosofía Clásica Alemana expresaba los ideales de progreso económico y social inspirados en los adelantos científicos, económicos, políticos de Europa Occidental y principalmente por la Revolución Francesa iniciada

en 1789. Obviamente, esta filosofía tuvo las limitaciones impuestas por la realidad económica y política de la Alemania de aquellos tiempos.

La Filosofía Clásica Alemana se inicia con Manuel Kant. Continúa con Fichte, Schelling, Hegel y termina con Feuerbach.

Hegel es un filósofo idealista objetivo y dialéctico.

El idealismo afirma que la idea es lo primero y que el mundo material proviene de la idea.

Su idealismo es objetivo, pues afirma que la idea originaria existió fuera, independientemente de la conciencia.

Hegel es idealista dialéctico, es el fundador de la dialéctica moderna. La idea originaria no está inmóvil. La idea se auto desarrolla.

Para Hegel el mundo es un conjunto de procesos y no de cosas acabadas.

La dialéctica es un aporte invalorable al pensamiento filosófico.

La filosofía de Hegel es panteista. Para él, Dios no está fuera del mundo. Dios está en la idea, Dios y la idea se identifican.

Hegel estuvo bien informado de todos los adelantos científicos de su tiempo. Hegel enriqueció también el lenguaje filosófico. Hegel fue un escritor notable. Y como ya dijimos, fue un Profesor Universitario.

La filosofía de Hegel gozó de prestigio en Alemania. Todos los hombres de pensamiento tenían en gran estima el pensamiento filosófico hegeliano, todos se llamaban hegelianos.

A su muerte los hegelianos se dividieron en hegelianos de derecha o viejos hegelianos y hegelianos de izquierda o jóvenes hegelianos.

Los hegelianos de derecha defendían el idealismo filosófico y rechazaban la dialéctica. Ellos expresaban el pensamiento de los sectores conservadores de la sociedad alemana.

Esta corriente desapareció pronto. Pero, a mediados del siglo pasado surgió en Inglaterra y Estados Unidos y más tarde se difundió en muchos países de Europa el neo hegelianismo. Esta corriente defiende el idealismo y es irracionalista y anti-dialéctica.

Los hegelianos de izquierda o jóvenes hegelianos eran demócratas, representaban el pensamiento de los sectores progresistas de la sociedad

alemana. Una lucha abierta contra el régimen económico y social atrasado era imposible dada la existencia de gobiernos absolutistas.

La lucha filosófica adquirió la forma de crítica contra la religión.

En el pensamiento de los jóvenes hegelianos no hubo unidad.

Luis Feuerbach fue hegeliano de izquierda y luego rechazó el idealismo dialéctico de Hegel y expuso una filosofía materialista.

Carlos Marx y Federico Engels fueron jóvenes hegelianos y más tarde fundadores del Marxismo, cuyas fuentes teóricas son el materialismo de Feuerbach y la dialéctica de Hegel.

La Dialéctica. Toda ciencia necesita un método, o sea un conjunto de procedimientos para la investigación.

Para la investigación filosófica se han creado dos métodos: el dialéctico y el metafísico.

La palabra dialéctica es de origen griego, viene de diálogo. Mediante el diálogo se enfrentan las opiniones y de ese enfrentamiento surge la verdad. Pero fue Hegel quien llamó dialéctico a la concepción del mundo "como un proceso", es decir, en constante movimiento, cambio y desarrollo, como dice Engels.

Las primeras ideas dialécticas se dieron en Grecia antigua. Heráclito afirma que todo cambia, todo fluye y todo pasa. Que la fuente de todos los cambios es la lucha de los contrarios. Aristóteles afirma que los objetos de la naturaleza están en constante movimiento.

El método metafísico, afirman algunos tratadistas de filosofía, surgió en la Edad Moderna, primero en las ciencias naturales y luego se difundió en la filosofía. El método metafísico reducía el movimiento al simple desplazamiento mecánico en el espacio, al cambio de lugar y reducía el desarrollo como un aumento o disminución cuantitativa o como repetición de lo existente.

Para los filósofos griegos, dice Federico Engels, "el mundo era en esencia, algo que había nacido del caos, algo que se había desarrollado. Para los naturalistas de la Edad Moderna era algo osificado, algo inmutable y para la mayoría de ellos, algo creado de golpe".

A partir del siglo XV, con el Renacimiento, los inventos y descubrimientos geográficos, se inicia el desarrollo sin precedentes de las ciencias de la naturaleza. Estudiar los objetos y los fenómenos de la naturaleza y las

leyes que los rigen para ponerlos al servicio del hombre, para impulsar el desarrollo de un nuevo sistema económico y social, más progresivo que el feudalismo: el capitalismo.

Las investigaciones de los naturalistas se hacían por medio del análisis, que consiste en descomponer el objeto a estudiarse en sus partes o en sus elementos integrantes para conocerlo mejor. Se aislaba un objeto o un aspecto del mismo. Esto fue positivo para el más profundo conocimiento de la naturaleza, pero hizo perder la visión del conjunto. Mas, el desarrollo ulterior de las ciencias iba creando las condiciones para una visión de la realidad cambiante: la química, la biología, la paleontología. Comenta Engels que "la primera brecha en esta concepción, petrificada de la naturaleza no la dio un naturalista si no un filósofo". Kant lanzó la hipótesis de que nuestro sistema planetario proviene de una nebulosa de polvo y el retardo del movimiento de nuestro planeta por la acción de las mareas. Las ideas de Kant, acerca del origen de nuestro sistema solar fueron desarrolladas, luego por el científico francés Laplace.

A estos progresos en las ciencias de la naturaleza hay que agregar los cambios económicos, sociales y políticos operados en Europa Occidental, como la Revolución Industrial, La Revolución Macánica y la Revolución Francesa, Iniciada en 1789. Todos estos adelantos científicos y sociales contribuyeron a la aparición de la dialéctica hegeliana.

Hegel afirma: "Soy de la opinión de que el espíritu universal de nuestro tiempo ha ordenado ir adelante. Su orden encuentra resistencia, dicho ser avanza como cerrada falange protegida por su coraza, avanza indefectiblemente, sin que apenas se perciba su progreso, como el sol, sin detenerse, ante los obstáculos".

El pensamiento de Hegel está en sus numerosos libros entre los que mencionaremos: Fenomenología del Espíritu en el cual estudia el desarrollo de la conciencia humana. La ciencia de la Lógica. Filosofía de la naturaleza. Filosofía del Espíritu. Filosofía de la Historia. Filosofía del Derecho. Historia de la Filosofía. En todos se aprecia su concepción dialéctica. La historia humana no es una sucesión de hechos aislados, los hechos históricos responden a un proceso de desarrollo humano. Tampoco la historia de la filosofía es la sucesión inconexa de doctrinas filosóficas, si no la historia del desarrollo del espíritu en su más alto grado.

La filosofía de Hegel consta de tres partes: Lógica, Filosofía de la Naturaleza y Filosofía del Espíritu.

Antes de hablar de la filosofía de Hegel, permitanme leer algunos pensamientos de su discurso pronunciado el 22 de octubre de 1818 en la inauguración del curso académico de Berlín. Discurso rebozante de confianza en el futuro, en la ciencia y la filosofía, en el poder de la razón humana, una vez que los pueblos habían recobrado la tranquilidad, luego de las guerras, contra la dominación napoleónica:

" Pues hoy que vengo a ocupar por primera vez en esta Universidad el sillón de Profesor de Filosofía al cual me ha elevado el real favor, permitanme que os diga en este discurso preliminar, que considero como una circunstancia dichosa y envidiable para mí, haber entrado en un vasto campo de actividad académica y haberlo hecho en el momento actual... En esta Universidad que es la Universidad del centro de Alemania, es donde la ciencia, que es el centro de toda educación del espíritu, de toda ciencia y de toda verdad, la filosofía, quiero decir, debe encontrar su puesto verdadero y ser estudiada con más ardor.... La necesidad más seria es la de conocer. es aquella por la cual el ser espiritual se distingue del ser puramente sensible, y por esto es la necesidad más profunda del espíritu y por tanto una necesidad universal.... En Alemania es donde se ha refugiado esta ciencia (la filosofía) y en ella es donde vive. A nosotros ha sido confiada la custodia de esta luz divina.... Todo cuanto hay de verdadero, de grande y de divino en la vida, obra es de la idea y el objeto de la filosofía consiste en aprehender la idea en su forma verdadera y universal. Apelo sobre todo al espíritu de la juventud, porque ella es la época feliz de la vida en que aún no se ha extraviado el hombre en los fines limitados de la necesidad exterior; en que puede ocuparse libremente de la ciencia y amarla con el amor desinteresado.... Pero, lo que hoy os pido es confianza en la inteligencia y fe en la razón..... El amor a la verdad y la fe en el poder de la inteligencia son la primera condición de la indagación filosófica.... El hombre debe tener el sentimiento de su dignidad y estimarse capaz de alcanzar las más altas verdades. Nada se pensará demasiado grande de la magnitud y el poder de la inteligencia. La esencia oculta del universo debe revelarse y desplegar todas sus riquezas y profundos misterios de su naturaleza." Hasta aquí la cita del discurso.

LA FILOSOFIA DE HEGEL

La filosofía de Hegel tiene tres partes fundamentales:

La Lógica que es la ciencia de la idea.

La Filosofía de la naturaleza,

La Filosofía del espíritu.

Con estos antecedentes, entremos a exponer brevemente la Lógica. recordemos que para Hegel lo originario es la idea, que es ser y es pensamiento en proceso de desarrollo. La idea existió antes del mundo, antes de todo. Este estudio lo hemos hecho en el texto de Lógica, traducido pr Antonio Zozaya, de la colección Orbe, editorial Ricardo Aguilera, de Madrid, segunda edición. Confieso que al estudio de este

libro dediqué mucho tiempo. La mayoría de los comentaristas de Hegel, dicen que es difícil.

La Lógica es la ciencia de la idea pura, de la idea en el elemento abstracto del pensamieno. Es la ciencia del pensamiento, de sus determinaciones y de sus leyes. La idea es el pensamiento, no como minaciones y de sus leyes. La idea es el pensamiento, no como pensamiento puramente formal, si no como una totalidad que se desarrolla pensamiento puramente formal, si no como una totalidad que se desarrolla pensamiento puramente formal, si no como una totalidad que se desarrolla pensamiento puramente formal, si no como una totalidad que se desarrolla pensamiento puramente formal, si no como una totalidad que se desarrolla pensamiento, no como una totalidad que se d

Es que la idea no es inmóvil, como eran las ideas de Platón; muy al contrario, mueve, se desarrolla. Su movimiento es progresivo a través de sucesivas posiciones. Es el desenvolvimiento en sí, en su profundidad. Las fases del desarrollo de las ideas están concatenadas. El desarrollo de la idea se realiza de concepto en concepto, unidad, diferencia, todos ellos en movimiento. Se transforman el uno en otro y viceversa.

La lógica de hegel tiene tres partes:

La doctrina de la esencia La doctrina de la noción.

Estas tres partes son tres fases del auto desarrollo de la idea.

DOCTRINA DEL SER:

"El ser es la noción puramente en sí, cuyas determinaciones son ante todo". Luego se diferencian una de otra, y, en fin (esta es la forma dialéctica), pasan una a otra. Este movimiento progresivo es una serie de posiciones y por lo tanto un desenvolvimiento de la noción en si, en que el ser penetra en si mismo y en su profundidad. Es el desenvolvimiento de la noción en la esfera del ser el que hace la totalidad del ser, pero el que al mismo tiempo acarrea la supresión del ser en su estado inmediato, o del ser como tal... Cada esfera de la idea lógica es un conjunto de determinaciones y una representación de lo absoluto. Tal es también el ser que contiene tres grados: la cualidad, la cantidad y el modo. "La cantidad".

Cualidad es lo que identifica al ser, de modo que cuando cambia la cualidad, una cosa deja de ser lo que es, y se convierte en otra.

Cantidad, dice Hegel es una determinabilidad exterior al ser, "indiferente". Por ejemplo, una casa, más grande o más pequeña, no deja de ser casa. Un color, más intenso o menos intenso, no deja de ser el mismo color.

El tercer grado del ser es la medida.

La medida es la unidad de la cualidad y la cantidad. Todas las cosas tienen su medida, su marco dentro del cual el objeto sigue siendo lo que es. La infracción de la medida transforma el objeto en otro; el agua es un líquido, entre uno a noventa y nueve grados de temperatura. A los cien grados o más se convierte en vapor de agua (estado gaseoso). Si baja a cero grados se convierte en hielo (cuerpo sólido). Este es mero ejemplo. El proceso es en la idea.

Hegel comienza estudiando el ser puro. Este carece de toda determinación. Equivale al no ser, a la nada. El ser se convierte en la nada y viceversa. El resultado de estos cambios es el devenir. En el devenir, ser y no ser, desaparecen debido a la contradicción que ellos encierran y surge la existencia.

La existencia es una cualidad del ser, una determinabilidad del ser. La cantidad se convierte en cualidad y viceversa.

Hegel admite el salto dialéctico, o sea aquellos cambios bruscos, como sucede en la naturaleza, cuando el agua al bajar a cero grados de temperatura, se convierte en hielo bruscamente, sin fases intermedias.

DOCTRINA DE LA ESENCIA

La esencia es una determinación más profunda del ser. Conocer las cosas es llegar a este elemento, más profundo que es la esencia. La esencia debe producirse como fenómeno. No hay esencia pura. Toda esencia se revela en la masa de fenómenos. Consecuentemente, hay unidad entre la esencia y el fenómeno. La doctrina de la unidad de la esencia y fenómeno, es la refutación al antagonismo de Kant, quien afirma que la esencia es incognocible.

El ser y la esencia constituyen los momentos de su devenir. La sustancia es que envuelve al ser y la realidad.

Lo más importante aqui es la exposición de la ley dialéctica de la lucha de los contrarios. Hegel manifiesta que no hay que considerar las contradicciones como algo anormal. La lucha de contrarios es la fuente

del desarrollo. En contraposición a la Lógica formal, Hegel afirma que las cosas tienen un carácter contradictorio en si mismas. Todo cambio se realiza a través de la lucha de los contrarios.

La doctrina de la contradicción está vinculada a la interpretación hegeliana de la negación, y, a la de la negación de la negación. Hegel distingue la negación abstracta, de la negación concreta. La negación abstracta presenta un carácter nihilista. La negación concreta, no es la simple destrucción, para la continuidad histórica del proceso del desarrollo.

La negación constituye una fase necesaria del desarrollo, está sujeta a su vez, a negación. Esto es la negación de la negación. Esto significa que la negación inmediata anterior, y en cierto modo restablece la que había sido antes negada. Pero no se trata de una regresión, si no de una fase nueva ymás elevada.

El proceso dialéctico hegeliano se realiza en forma de triada: tesis, antítesis, síntesis. La antítesis niega la tesis. La síntesis, recoge lo positivo de lo anterior.

DOCTRINA DE LA NOCION

La tercera parte de la Lógica, está dedicada al estudio de la noción. La noción, no es la simple forma del pensamiento, si no en el principio de toda la vida y el ser absolutamente concreto. Contiene en su unidad, el ser y la esencia. El movimiento de la noción, es un desenvolvimiento. El paso de un término a otro, es el proceso dialéctico que se verifica en la esfera del ser, y, la reflexión de un término a otro tiene lugar en la esfera de la esencia.

La ciencia de la noción, se divide en ciencia de la noción subjetiva o formal, ciencia de la objetividad y ciencia de la idea.

La ciencia de la noción subjetiva estudia la noción como tal, el juicio y el silogismo.

La ciencia de la objetividad, estudia el mecanismo, el quimismo y la teleología (finalidad). El desenvolvimiento de la finalidad, en su elevación a la idea, recorre tres grados, es decir, la finalidad es primero, finalidad subjetiva, luego finalidad que se realiza, y, por fin, finalidad realizada.

LA CIENCIA DE LA IDEA

La ciencia es lo verdadero. La idea, como proceso, recorre tres grados: La vida, el conocimiento y la idea absoluta. En el estudio del conocimiento se detiene en el método filosófico, que emplea el análisis, la sínteis. Y

aqui la idea absoluta. Su contenido ideal, no es otra cosa que la noción en sus determinaciones. Su contenido real, no es si no la representación de si misma. No se debe considerar la idea, como la idea de alguna cosa. Lo absoluto, es la idea una y universal, que dividiéndose se especializa, en un sistema de ideas determinadas, las cuales, sin embargo, no son ideas, si no volviendo a la idea, a su verdad. Dividiéndose es asi como la idea es sustancia, una y universal, pero cuya realidad, desarrollada y verdadera, consiste, en aquella es como sujeto y como sujeto es cuanto espíritu. La idea puede ser concebida como razón, en el sentido filosófico de esta palabra, y, además, como sujeto objeto, como unidad de lo ideal y lo real, de lo finito y de lo infinito, del alma y del cuerpo, como posibilidad, que encierra en si misma su realidad, en aquello cuya naturaleza, no puede ser pensado sin la existencia... La idea es esencialmente un proceso, y en cuanto proceso recorre tres grados: la vida, el conocimiento y la idea absoluta. Hegel vuelve a la idea por la cual comenzó el proceso de desarrollo. Es la idea, pero enriquecida a través de este proceso.

Los grados de desarrollo de la idea lógica los encontramos en la historia de la filosofía, bajo la forma de sistemas filosóficos que se suceden y cada uno tiene por fundamento, una definición particular de lo absoluto.

Pero, ¿qué es lo absoluto? Para los filósofos que aceptan esta categoría filosófica: es lo que existe por si mismo, desligado e independiente de cualquiera otra cosa. Es lo incondicionado, lo inmutable. Para Hegel, lo absoluto es la idea objetiva, principio de todo, que se auto desarrolla, y por tanto no es inmutable, tiene grados de desarrollo estudiados en la Ciencia de la Lógica. El proceso, se inicia por el ser abstracto, el ser puro. La idea va pasando por una serie de etapas de desarrollo. Ahora tenemos la idea en cuanto ser. Pero este ser de la idea es la naturaleza.

Hemos querido destacar, en la lógica de Hegel, su teoría del desarrollo, su idea de progreso. A juicio de Marx y Engels la teoría del desarrollo es el aspecto más importante de la filosofía de Hegel.

Para Marx y Engels, con Hegel la dialéctica estaba de cabeza y ellos la pusieron de pie. La dialéctica de Hegel es idealista. La dialéctica marxista es materialista. Lenin comentó detenidamente en sus cuademos filosóficos la Lógica de Hegel.

Habíamos dicho que la filosofía de Hegel es idealista objetiva y dialéctica. La idea es lo primero. Todo lo que sucede en el mundo es manifestación de la actividad de la idea, el mundo es el ser otro de la idea. Para Marx y Engels todo el proceso dialéctico. Todo el proceso de desarrollo se realiza en el mundo material. La idea es el reflejo del mundo material en la mente del hombre.

Y he querido destacar este aspecto del desarrollo en la filosofía de Hegel, en este momento difícil para la humanidad. hay un progreso científico y tecnológico, sin precedentes que ha permitido elevar la productividad del trabajo, pero este progreso, lejos de favorecer a las mayorías populares ha traido desocupación. La automatización desplaza trabajadores. La pobreza se generaliza en el mundo y se está descargando el peso de la crisis contra los pueblos. Esta situación se agravó luego de la desaparición del campo socialista de Europa oriental y la desintegración de la unión Soviética. Los gobiernos dominados por las minorías pudientes, mediante la llamada política de "modernización" de "libre mercado", de privatización (de entrega) de los bienes de la nación arremeten contra las conquistas sociales alcanzadas en siglos de lucha. Se restringen los servicios de educación, de salud y otros. El empresario es todo y el hombre, nada. Hay despidos masivos de trabajadores en las empresas privadas y en los organismos estatales y todo eso, dentro de la llamada política neo liberal que se la toma como lema para entregar los bienes de la nación a empresas monopolistas transnacionales. Hay una política regresiva manifiesta, anti-histórica. Esta política está condenada al fracaso. La historia humana está sujeta a las leyes el desarrollo social. Los pueblos, integrados por seres humanos, dotados de voluntad y de conciencia, se abrirán paso en el camino del progreso. No me cabe duda, de que el mañana será mejor por la acción de los pueblos.

Finalmente quiero dejar constancia de mi admiración a Hegel. Comparto ese optimismo y su fe en la inteligencia humana, en la razón del hombre y celebro su idea del desarrollo.

(1) Conferencia sustentada por el Dr. Francisco Pólit Ortiz, Profesor de Filosofía de la Facultad de Filosofía y Letras y Ciencias de la Educación y Profesor de Filosofía de la Escuela de Sociología de la Universidad de Guayaquil, la noche del 1ero de Diciembre de 1993 en la Sesión Solemne realizada en el Paraninfo SIMON BOLIVAR de la Casona Universitaria PEDRO CARBO, de esta ciudad, en homenaje a un aniversario más de la fundación de nuestra Universidad.